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Проведен анализ фракционного состава (Ап/Ал), определены размеры крахмальных гранул, сте-
пень набухания, температура клейстеризации картофельных и кукурузных крахмалов, произведённых 
из разных сортов культур, выращиваемых в Беларуси. Картофельные крахмалы получены из сортов 
картофеля: Лазурит, Ласунак, Криница, Универсал, Бриз, Блакит, Архидея; кукурузные крахмалы — 
из сортов кукурузы: Алмаз 925, Брусница, Конкурент, Бонус, Порумбень 199СВ, Спирит, Бостон.  

Установлено, что показатель Ап/Ал образцов картофельных крахмалов имеет значения в ин-
тервале 1,584–2,058 ед.; размер гранул — 73,0–118,6 мкм; степень набухания — 1008,6–1044,2%; 
температура клейстеризации — 53,9–69,1 ºС. Кукурузные крахмалы в отличие от картофельных ха-
рактеризуются бóльшим процентом амилопектиновой фракции, показатель Ап/Ал составляет 
2,669–4,186 ед., размер гранул — 51,5–6,0 мкм, степень набухания — 761,3–808,1%, температура 
клейстеризации — 74,1–95,9 ºС. Выявлены корреляционные зависимости между фракционным со-
ставом крахмала, выраженным показателем Ап/Ал, и изученными свойствами крахмалов.  

Установлено, что наиболее перспективным для создания оксобиоразлагаемых крахмалсодер-
жащих полимерных композитов является картофельный крахмал. На уровне сортовой принадлеж-
ности культуры рекомендован крахмал, изготовленный из картофеля сорта «Универсал». 

Ключевые слова: оксобиоразлагаемые полимерные композиты, крахмал, сортовая принадлежность, фрак-
ционный состав крахмала, амилоза, амилопектин, крахмальное зерно, температура клей-
стеризации, степень набухания. 
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The analysis of the fractional composition (Ap/Al) was carried out, the size of starch granules, the 
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swelling degree, the temperature of gelatinization of potato and corn starches produced from different va-
rieties grown in Belarus were determined. Potato starches were obtained from the varieties: Lazurit, 
Lasunak, Krinitsa, Universal, Briz, Blakit, Arkhideya; corn starch from the varieties: Almaz 925, Brusnitsa, 
Konkurent, Bonus, Porumben’ 199SV, Spirit, Boston. 

It was found that the Ap/Al index of potato starch samples is in the interval 1.584–2.058 units, The 
granule size is 73.0–118.6 μm. The swelling degree is 1008.6–1044.2%. The gelatinization temperature 
is 53.9–69.1 ºC. The Corn starches are characterized by a large percentage of the amylopectin fraction 
as opposite potato starches. The Ap/Al index is 2.669–4.186 units. The granule size is 51.5–6.0 microns. 
The degree of swelling is 761.3–808.1%. The gelatinization temperature is 74.1–95.9 ºC. Correlations 
between the fractional composition of starch expressed by the Ap/Al index and the studied properties of 
starches were revealed. 

It is established that potato starch is the most promising for the creation of biodegradable starch-
containing polymer composites. At the level of varietal accessories of the crop, starch made from potatoes of 
the “Universal” variety is recommended. 

Keywords: biodegradable polymer composites, starch, varietal accessory, fractional composition of starch, amylose, 
amylopectin, starch grain, gelatinization temperature, swelling degree. 
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